

Initiatives ministérielles

J'ai demandé dernièrement à mon personnel d'examiner les registres de présences. J'ai pensé que cela pourrait intéresser la Chambre. Permettez-moi de commencer par le Nouveau Parti démocratique. Ce groupe se préoccupe des questions concernant la santé et le bien-être social. Or, leur taux d'assiduité au comité chargé d'étudier ces questions est de 38 p. 100. C'est-à-dire que, si l'on considère l'ensemble du caucus néo-démocrate, qui se compose de 44 députés, et non seulement celui d'entre eux qui siège au comité, leur participation au comité de la santé et du bien-être s'établit à 38 p. 100.

Pourquoi ne pas parler du comité du solliciteur général? On s'intéresse beaucoup à la justice et au solliciteur général. La participation néo-démocrate à ce comité est de 29 p. 100.

Des voix: Oh, quelle honte!

M. Hawkes: Oh, quelle honte! La participation libérale est meilleure, à 55 p. 100. Celle du vilain gouvernement n'est que de 80 p. 100.

M. Milliken: Ces données sont truquées.

M. Hawkes: Ces données seraient truquées? Elles viennent directement des services du greffier. C'est leur autre façon de salir la présente institution. Cela revient à dire que les services du greffier arrangent l'information au profit du gouvernement. Eh bien, ce n'est pas vrai. Ces services sont tous excellents et impartiaux et ces données viennent d'eux. Ils s'intéressent à l'économie et à la situation de l'emploi au Canada. Ils souffrent le martyre tous les jours au cours de la période des questions. Nous avons un comité de l'industrie, des sciences, de la technologie et des questions régionales, qui s'occupe des pauvres qui vivent dans la région de l'Atlantique et dans le nord du Québec et dans tout le pays.

• (1300)

Une voix: Et dans l'Ouest aussi.

M. Hawkes: La participation des Néo-démocrates y est meilleure, car elle se situe à 47,5 p. 100. Presque la moitié du temps, un Néo-démocrate sur 44 participe aux travaux de ce comité. Presque la moitié du temps. Et la participation libérale se situe à 50 p. 100. Les Libéraux participent la moitié du temps aux travaux du comité qui s'intéresse aux sciences, à la technologie et à la création d'emplois et aux pauvres, et les terribles ministériels n'y participent que 88,75 p. 100 du temps.

Des voix: Quelle honte!

M. Hawkes: Le pauvre président du comité ne voit pas les députés ministériels près de 10 p. 100 du temps. Bien sûr, nous n'avons besoin d'y envoyer que huit députés, alors que les Néo-démocrates doivent en envoyer deux et les libéraux, quatre. Pas un seul sur les 80 et quelques. Mais ils se plaignent à la Chambre que le gouvernement lèse la démocratie en réduisant la composition des comités au moment où ils ont besoin de ces comités.

Les Canadiens perdent confiance dans la présente institution parce que vous dites une chose et que vous en faites une autre. Cela ne fait rien pour régler la crise de l'unité nationale.

M. Crawford: Passez à l'environnement.

M. Hawkes: Voulez-vous savoir ce qui en est à l'égard de l'environnement, monsieur le Président? La participation libérale s'établit à 67,5 p. 100, alors que celle du gouvernement est pire, à 66,2 p. 100.

M. Crawford: Je ne le crois même pas.

M. Hawkes: Eh bien, alors, vous ne faites pas confiance aux services du greffier. Le comité s'est réuni 20 fois. Nous avons une moyenne de 5,3 députés à l'environnement, les libéraux en avaient 2,7 et les néo-démocrates, 1,8. Ce sont les faits.

Nous sommes saisis ici aujourd'hui d'un ensemble de modifications qui, à mon avis, sont appelées à changer encore. Je ne suis pas sûr que nous ayons le vrai bon système pour les comités. Je ne suis pas sûr que nous ayons le vrai bon calendrier. Mais chaque année depuis 12 ans, ma participation aux votes tenus ici n'a jamais été inférieure à 90 p. 100—pendant 12 années d'affilée, tant dans l'opposition qu'au gouvernement.

Aucun des Néo-démocrates qui siègent ici depuis deux ans et demi n'a une participation de plus de 75 p. 100. Je puis l'affirmer de mémoire, car nous tenons, à mon bureau de whip, un registre des présences des députés de tous les partis. Il y a peut-être un ou deux Libéraux représentant des circonscriptions d'Ottawa qui affichent une participation supérieure à cela. Mais le doyen des députés, qui siège ici depuis 1972 et qui doit faire cinq ou six heures de route pour aller dans sa circonscription, participe aux votes dans une proportion de quelque 95. . .